

Visite à Berne de M. Jean-Marie Luton, nouveau  
Directeur général de l'Agence spatiale européenne (ESA)

A l'occasion de sa prise de fonction récente en qualité de nouveau Directeur général de l'ESA, M. J.-M. Luton a rendu une visite de courtoisie au gouvernement suisse le 26 février 1991. A l'issue d'entretiens avec les Conseillers fédéraux F. Cotti et R. Felber, deux séances de travail ont été organisées, entrecoupées par un déjeuner offert à la Maison de Watteville par le Chef du DFAE, et suivies d'une conférence de presse.

La Suisse est l'un des 13 Etats membres de l'ESA. Celle-ci constitue par son budget (4,2 milliards de francs suisses en 1991) la plus grande organisation intergouvernementale de recherche et de développement au monde. Ses réalisations et ses succès, notamment dans les domaines des sciences et des applications spatiales ainsi que des lanceurs avec ARIANE, ont contribué à placer l'Europe au troisième rang mondial des puissances spatiales. L'Agence constitue par ailleurs un brillant exemple d'une intégration européenne sectorielle réunissant la majorité des pays de la Communauté et de l'AELE.

Une réunion du Conseil de l'ESA au niveau ministériel se tiendra en automne 1991. A cette occasion, il s'agira pour les Etats membres, dans un contexte financier général devenu plus difficile, d'adapter le Plan spatial européen à long terme de 1987, tout en confirmant les grandes orientations, en particulier pour ce qui est de l'avion spatial HERMES et de l'infrastructure orbitale COLUMBUS. Il s'agira aussi de définir le rôle futur de l'Europe dans le domaine devenu fondamental de l'observation de la Terre et des moyens à mettre en oeuvre à partir de l'espace pour une protection et une gestion planétaire de notre environnement et pour la recherche climatologique.

La Suisse s'est prononcée dès 1987 en faveur d'une politique spatiale européenne cohérente, assurant à notre continent l'autonomie politique et technologique dans tous les domaines clés. Dans la perspective de la réunion ministérielle de l'automne, elle a fait part au nouveau Directeur général de l'ESA de son attachement aux grandes lignes du Plan à long terme précité et de sa volonté de jouer un rôle actif au sein du groupe de travail chargé de la préparation de cette importante réunion.

- 2 -

M. Luton s'est félicité des choix et de l'engagement de la Suisse dans la coopération spatiale européenne, et du rôle exemplaire joué par la délégation de ce petit pays pour que les problèmes inévitables auxquels doit faire face une organisation telle que l'Agence soient toujours appréciés et résolus dans une optique authentiquement européenne. Il a toutefois regretté que la contribution financière de la Suisse à l'ESA n'atteigne que la moitié (2%) de sa part au PNB des Etats membres, ce qui l'empêche en particulier de valoriser de façon optimale son potentiel scientifique et industriel. Il a en outre vivement souhaité que la Suisse s'engage cette année notamment dans les nouveaux programmes d'observation de la Terre de l'Agence.

o.146.40 - PF/DO

3003 Berne, le 1er mars 1991

Service PRESSE et INFORMATION

concerne: Wochentelex

Vous voudrez bien trouver en annexe une communication à inclure dans la prochaine édition du Wochentelex, 2e partie.

DIRECTION DES ORGANISATIONS INTERNATIONALES  
Le Vice-directeur



W. Gyger

Copies:

- KJP, HO, GWB, CRE, HOF